

Colloques et conférences

Le Ministère collabore à l'organisation de colloques et de conférences à Ottawa et à travers le Canada. Des rencontres de consultation ont lieu à Ottawa au cours desquelles les universitaires participent avec les hauts fonctionnaires du Ministère à la discussion des thèmes de politique étrangère. Le Ministère coopère aussi à l'organisation de réunions et de conférences tenues par des universités et des centres d'études internationales en participant à la préparation des programmes, en fournissant des participants du Ministère et en payant certaines dépenses engagées par les universités et les professeurs en cause. En 1974, une aide fut accordée à l'Association canadienne des études africaines qui tint son vingt-septième congrès annuel à Montréal et dont le thème traitait du droit de la mer.

Études canado-asiatiques

En 1974, le Ministère commença à mettre en valeur des programmes pour l'étranger et particulièrement pour des études canadiennes. Ces programmes tendent à créer un noyau de personnes influentes qui soient bien renseignées et surtout bien disposées envers le Canada. On veut aussi attirer l'attention sur le caractère unique et la qualité de l'érudition canadienne particulièrement dans le domaine des sciences sociales et des humanités. Une autre préoccupation touche l'intérêt que l'on se doit de créer pour de fructueux échanges universitaires entre le Canada et l'étranger.

Les activités de 1974 ont surtout été concentrées sur les États-Unis, la Grande-Bretagne et le Japon. Le communiqué conjoint émis par le premier ministre Trudeau et le premier ministre Tanaka, du Japon, le 11 septembre, annonçait des plans «... pour mettre en marche des programmes adaptés et complémentaires d'environ un million de dollars chacun et qui veulent promouvoir les relations universitaires. Ces fonds serviront d'abord pour le développement d'études japonaises au Canada, et d'études canadiennes au Japon». L'aide du gouvernement pour les études de l'Asie de l'est au Canada est en accord avec les recommandations contenues dans le Livre blanc de 1970 intitulé *Politique étrangère au service des Canadiens*. Le programme veut aussi renforcer

les études au Canada, tout spécialement dans trois centres majeurs, soit Vancouver, Toronto et Montréal. Le développement des études canadiennes au Japon doit débiter en 1975-76. En Grande-Bretagne, un Centre d'études canadiennes fut établi à l'Université d'Édimbourg. Un poste doit y être rempli en 1975. Une conférence sur le fédéralisme, organisée conjointement avec le Centre, y fut tenue en novembre. Ce programme devrait prendre de l'expansion dans les années à venir.